

# DOCE AÑOS DE LA REVISTA DE HISTORIA ECONÓMICA. REFLEXIÓN DE ANIVERSARIO

ELOY FERNÁNDEZ CLEMENTE

Universidad de Zaragoza

Hace doce años ya, datado el primer número en la primavera-verano de 1983, aparecía la *Revista de Historia Económica* (RHE), que en este tiempo relativamente breve ha realizado a mi entender una labor muy útil y estimulante entre los profesionales de esta disciplina o de otras afines, tanto dando a conocer numerosos trabajos renovadores cuanto informando a sus lectores de noticias profesionales, novedades editoriales y temas a debate.

Creo, pues, que la aparición de la RHE vino a ocupar un vacío de urgente atención, y es hoy un título conocido y respetado entre nosotros y en muchas universidades e institutos extranjeros. Y no, precisamente, porque no tuvieran cancha los trabajos de este área en toda una amplia serie de prestigiosas revistas, sino precisamente porque su aumento en cantidad y calidad auspiciaban un órgano especializado, sistemático<sup>1</sup>.

Aun cuando la RHE fue fundada —y editada al calor de diversos institutos o editoriales— a título personal por Gabriel Tortella, su situación a la sazón y durante muchos años posteriores como secretario de la Asociación de Historia

---

<sup>1</sup> El panorama de la publicística española de los últimos lustros se ha enriquecido muy notablemente, de modo que, a pesar de las crisis presupuestarias y restricciones de gasto en universidades, instituciones de diverso tipo, editoriales, etc., hay casi un bosque de revistas que hace difícil estar perfectamente al día de todo lo que se publica. La esperanza está en que pronto puedan organizarse los investigadores y docentes, gracias a las nuevas redes informáticas, y podamos disponer de un banco de datos colectivos en el que figuren al día los artículos de todas las revistas, facilitando no sólo la información sino también la consulta de tan ricos fondos. También, desde luego, se perfila la necesidad de ir conociendo mediante estudios bibliográficos (que por ejemplo son muy frecuentes hoy en Historia de la Medicina y de las Ciencias) la significación y trayectoria de esas revistas.

Económica ha podido dar lugar a algún equívoco o indefinición, no deseados, por entender algunas personas que era el portavoz y órgano oficial de dicha Asociación, revitalizada y dinamizada en los sucesivos congresos (tras uno primero en Barcelona) de Alcalá de Henares, Segovia, Alicante y San Sebastián. El hecho es que, sin embargo, la revista y los miembros de la Asociación han mantenido una satisfactoria relación interactiva durante todo este tiempo, como no podía menos de ocurrir.

Este trabajo pretende, no tanto una celebración que pudiera parecer excesiva y acaso prematura, cuanto aprovechar el pequeño alto en el camino que supone el cambio en la dirección (los doce primeros años ostentada por Gabriel Tortella y Leandro Prados de la Escosura, sucesivamente) e invitar a la reflexión sobre la tarea investigadora, difusora (hoy fundamental por este medio, dada la lenta y difusa aparición de libros), las fuentes informativas y de debate, el sentido, en fin, de todo este acervo científico<sup>2</sup>.

Un repaso, lamentablemente algo apresurado, a la colección de los treinta y cinco volúmenes editados en ese tiempo, nos permite analizar ese quehacer e intentar valorar con una cierta perspectiva lo que ha significado esta primera etapa de la revista. Como es lógico, nos gustaría que esta aproximación no fuera sino el comienzo de una reconsideración colectiva, por lo que invitamos a todos los colegas, docentes e investigadores, a contribuir a esta reconsideración sobre tan preciado instrumento, sus logros, sus limitaciones, expectativas y propuestas de mejora.

Los trabajos publicados, que es imposible glosar siquiera en síntesis aunque intentaremos una cierta cuantificación de sus contenidos, han aportado una nutrida información sobre estudios en su mayoría en curso, muy mayoritariamente sobre la España de los siglos XIX y XX, y muestran a mi entender el excelente estado de la investigación española, en cuanto a los temas, el instrumental y método, y las cuestiones teóricas planteadas. También, aunque todavía tímidamente, nos ha ofrecido algunos panoramas de lo que se hace más allá de nuestras fronteras —ya derribadas las de la Europa comunitaria y mucho más permeables en los últimos lustros las restantes— y, esperemos que sea pronto realidad, nos consta el proyecto de trasladar a nuestro ámbito trabajos de otras latitudes, otras lenguas.

---

<sup>2</sup> Un reciente y magnífico análisis de veinte años de publicación de una revista es el realizado por un grupo de sociólogos de la Universitat Autònoma de Barcelona, «El discurs científic i els processos d'institucionalització científica a la Sociologia. El caso de la revista *Papers* (1973-1993)», publicada en *Papers*, 42 (1994), pp. 49-106, que aporta también cuidados índices.

## UNA OJEADA A LAS HERMANAS MAYORES

El mejor homenaje, en nuestra opinión, es ubicar en esta su «mayoría de edad» a la RHE en el contexto internacional, además del propio español, con lo que veremos el papel que efectivamente ha desempeñado. La noticia sobre algunas conmemoraciones semejantes a ésta, nos marcará también posibles modelos de análisis<sup>3</sup>.

El grupo de las grandes revistas internacionales de historia económica es un modelo de ejercicio de constancia, rigor y espíritu innovador y difusor. Bástenos citar, como ejemplos, a las prestigiosas revistas editadas en inglés en Gran Bretaña (*Economic History Review*, *Business History*, *Past & Present*), a la editada en ese idioma por el Banco di Roma (*Journal of European Economic History*) y a sus homólogas norteamericanas (*The Journal of Economic History*, *Explorations in Economic History* o *Business History Review*), escandinavas, australianas, etc., por no citar sino las más difundidas entre las históricas<sup>4</sup>. Precisamente al hilo de recientes estudios sobre alguna de ellas, que resumimos brevemente, tomamos nota de lo que podría ser una propuesta de seguimiento sobre el origen, contenido método de la RHE y, en general, sobre cuantas se ocupan, del todo o en buena parte, de la Historia Económica en España.

## DOS REVISTAS NORTEAMERICANAS

Una de las principales publicaciones profesionales dedicadas a nuestra disciplina en los Estados Unidos de América, *The Journal of Economic History*, al cumplir medio siglo, publicaba recientemente un estudio sobre su evolución, contenidos, participación de autores y centros, y la influencia de la «revolución cliométrica»<sup>5</sup>.

Un análisis cuantitativo deduce que las materias de estudio han cambiado con el tiempo: así, por ejemplo, de los cuatro campos líderes en los primeros diez volúmenes

<sup>3</sup> Un modelo anglosajón de celebración jubilar revisora es la realizada no hace mucho, tras cumplir cien años de existencia, cien volúmenes que contienen 403 números, por *The Economic Journal*, que publicó, en enero de 1991, abriendo con el número 404 el volumen 101, un número extraordinario en el que se congregaban, además de la felicitación real, firmas tan conocidas como las de Buchanan, Friedman, Galbraith, Morishima y muchos otros. El artículo primero, de William J. Baumol, «Toward a Newer Economics: The Future Lies Ahead!», es toda una propuesta revolucionaria del veterano economista, en la que propone una formación más abierta al mundo de los economistas, y como clave afirmamos algo que nos interesa mucho: «The change I do hope for the reintroduction of emphasis on the teaching of economic history, with some effort to induce it to be taken by all students who are not expecting to specialise in pure theory».

<sup>4</sup> Otro apunte interesante es la breve nota de V. M. Longawa, «Episodes in the History of the Journal of Political Economy», *Journal of Political Economy*, 100 (1992), pp. 1087-1091.

<sup>5</sup> Robert Whaples, «A Quantitative History of the Journal of Economic History and the Cliometric Revolution», en *The Journal of Economic History*, 51 (1991), 2, junio, pp. 289-301.

—historia empresarial, historia del pensamiento económico, metodología y banca—, los tres primeros han desaparecido en la década de 1960. Nuevas orientaciones sobre crecimiento económico, comercio e industrialización han abierto brecha. Luego, la agricultura, que alcanza mucha importancia, temas monetarios, organización industrial, mercado de trabajo, historia demográfica, migración, nivel de vida, etc., también se han desarrollado. En la mayoría de los casos tienen que ver esos cambios con coyunturas, tales como, en los años 60, la independencia de las colonias, la lucha por los derechos civiles (estudio del imperialismo, de la esclavitud, de las minorías...). En cuanto a la localización, casi la mitad (44,9%) de las páginas están dedicadas a los Estados Unidos (un tercio a las regiones y el resto al conjunto) y la mayor parte del resto de Europa, en especial a Gran Bretaña, que se lleva un octavo de las páginas.

La etapa estudiada con mayor atención (un 60% del espacio) es la de la industrialización de muchos países (1870-1914). Aunque no resulta fácil definir qué se entiende o cuándo se entiende que un artículo es encuadrable como de Historia Cliométrica, Whaples cree que hay consenso en que los requisitos serían «el uso explícito de la teoría económica y de series cuantitativas». Aun así maneja tres criterios, y concluye que, tal como se sabe, el período de expansión se refleja entre 1965 y 1970 en que de 1/8 se pasa a la mitad de los artículos así definidos. Antes, hay casos tan destacados como el celebrado trabajo de Conrad y Mayer sobre la esclavitud (1958); después, en los 80, los cliómetras dominan el 80% del espacio.

En cuanto a los autores, aunque son más de un millar y procedentes de 25 naciones diferentes, muy pocos han publicado más de 100 páginas y menos aún por más de una década. Sólo Jeffrey Williamson y Arthur Cole están entre los cinco primeros en dos de las décadas y, por ello, entre los principales colaboradores. En cuanto a las Universidades, sólo Harvard está entre las principales todo el tiempo; Chicago, Pennsylvania y Michigan, por cuatro décadas, y por tres, Toronto, Columbia, Washington y Yale. Menos del 10% de las páginas están escritas por norteamericanos, destacando entre éstos los canadienses, británicos, australianos, israelitas, alemanes, japoneses, franceses y turcos. Por último, en lo referente a la importancia dada a los programas de Historia Económica en cada universidad, hay cambios muy significativos, en la medida en que algunas, como la de Wisconsin, de estar entre las primeras desaparece de las veinticinco principales al marchar de allí Williamson (a Harvard) y P. Lindert (a California-Davis, que será una de las primeras ahora, junto con Rutgers, Ohio State, Arizona, Berkeley y, siempre al frente, Harvard).

Otro caso paradigmático de la evolución en los Estados Unidos de la Nueva Historia Económica es el de la revista *Explorations in Economic History*<sup>6</sup>. Considerar su evolución y el papel desempeñado entre los historiadores de la eco-

---

<sup>6</sup> El análisis sobre esta publicación es mío.

nomía, puede ser una reflexión de interés, dada la influencia que ha mantenido durante casi medio siglo entre estos profesionales y el plantel de destacados historiadores reunidos en su torno. Nacida en el otoño de 1948 como un humilde «paper» mecanografiado del Research Center in Entrepreneurial History de la Universidad de Harvard (de hecho comienza denominándose «*Explorations in Entrepreneurial History*»), en ella escriben desde el principio T. C. Cochran, David S. Landes, Alfred D. Chandler, F. Redlich, R. Cameron. En 1956 la revista se ha desarrollado y tiene un consejo editorial formado por cinco profesores de Harvard, dos del Instituto Tecnológico de Massachusetts y uno de las Universidades de California, Stanford y Columbia. La segunda serie, a partir del curso 1963-64, se edita ya desde el Earlham College de Richmond, Indiana, es editor R. L. Andreano y el espectro de universidades y profesores en su consejo y colaboración se ha ampliado: P. Mathias, A. Fishlow, y comienzan a aparecer algunos de los célebres debates, como el mantenido entre Stuart Bruchey y Douglas C. North, a propósito de la obra de éste (1961) «The Economic Growth of the United States, 1790 to 1860». Con el traslado de Andreano a la Universidad de Wisconsin, allá va la sede de la revista, desde el otoño de 1965.

Otro gran debate, el presentado en el otoño de 1968, sobre «Econometrics and Southern History», en el que intervienen Conrad, Fogel, Bruchey, Chandler, L. Davis, Redlich, entre otros, Chandler apunta: «Creo que los historiadores han aprendido más de otras ciencias sociales, particularmente de sociología y psicología, que de la economía. Sin embargo..., los recientes trabajos de los economistas interesados en el pasado, particularmente de los nuevos historiadores económicos, ha constituido una gran ayuda y ha proporcionado inestimables datos que los historiadores hubieran encontrado muy difícil, si no imposible, obtener por sí solos»<sup>7</sup>. Un nuevo cambio, sólo de dirección postal: ahora es la Kent State University, de Ohio, a partir del invierno de 1969.

Hay debates tan interesantes como la dura crítica de Cameron a Landes por su «The Unbounded Prometheus», en 1970-71, y al siguiente año ya aparecen en el consejo North, Fogel, Engerman, Williamson...: la plana mayor de la historia económica norteamericana. Se publican los encuentros de la II Conferencia Algodonamericana de la New Economic History<sup>8</sup> con introducción de R. Floud y artículos de W. A. Cole, Ph. Deane, D. McCloskey, R. Schofield. A partir de 1975, en que figuran como editores asociados North y Williamson, hay una clara voluntad de incorporar a historiadores de otros continentes, dando paso a los Cipolla, Crouzet, Le Roy Ladurie, Mathias, Toniolo, Van der Wee, Yasuba, etc.

<sup>7</sup> Núm. 1, vol. VI, p. 67.

<sup>8</sup> 1974, núm. 4.

Otras revistas próximas, que conocemos y manejamos con igual o mayor asiduidad son: en Portugal, *Revista de História Económica e Social*, *Leer História*, *Análise Social*, *Penélope*. En Italia, la segunda etapa de la *Rivista di Storia Economica*<sup>9</sup>, *Pasato e Presente*, *Storia dell'Impresa*, *Studi Storici*.

## EL MARCO ESPAÑOL

En cierto modo, este artículo tiene algo de celebración familiar en la que se incluye, como es lógico, el reconocimiento a tantas publicaciones pioneras o compañeras. De entre las revistas españolas de economía que antes o simultáneamente a la RHE han aportado un buen caudal de artículos de historia económica e historia del pensamiento económico (la otra rama del área común, que ha compensado con algún número monográfico la relativa escasez habitual de su temática en RHE), habríamos de destacar *Moneda y Crédito* (impulsada durante mucho tiempo por Gonzalo Anes), *Información Comercial Española* (y los tan interesantes monográficos *Cuadernos de I.C.E.*), *Hacienda Pública Española*, *Papeles de Economía Española*, *Revista de Economía*, el *Boletín de Estudios Económicos de Deusto*<sup>10</sup>.

Entre las específicas o muy significativamente dedicadas a historia económica, recordamos *Cuadernos de Historia Económica de Catalunya*, *Àreas*, *Estudis d'Historia Económica*, *Debats*, *Recerques*, *Estudios de Historia Social*, *Historia Social*, y la benjamina, por ahora, que nace adulta y rica, *Revista de Historia Industrial*. También es notable la atención que prestan las revistas dedicadas a temas agrarios a la historia del sector, como ocurre con *Agricultura y Sociedad*, y sobre todo, plenamente, los *Estudis d'Historia Agraria* y la nueva y tan interesante *Noticiero de Historia Agraria*.

Otras muchas publicaciones de tipo específico se ocupan de la historia de su objeto de estudio. Así, de manera muy destacada las relativas a la Demografía Histórica, o las dedicadas a Banca<sup>11</sup> y Ahorro, Estadística, Geografía, Historia de la Medicina, la Ciencia y la Técnica, Política Económica, etc. Y no digamos de la creciente presencia de los temas económicos en revistas de historia como *L'Avenç*, *Ayer*, *Historia Contemporánea*, y un sinnúmero dedicadas a las diversas etapas tradicionalmente consideradas (Historia Antigua, Media, Moderna, Contemporánea) y los nuevos boletines de las Asociaciones de Historia Contemporánea, Historia

<sup>9</sup> Un análisis modélico de su primera etapa, en Piero Bolchini, «Rivista di Storia Economica diretta da Luigi Einaudi (1936-43)», en *Rivista di Storia Economica*, IX, 3 (1992) pp. 129-173.

<sup>10</sup> Un breve análisis, en M.ª Dolores Revuelta Sáez, «El Boletín de Estudios Económicos en su 50.º aniversario», *Boletín de Estudios Económicos*, 146 (1992), pp. 263-274.

<sup>11</sup> Otro caso de análisis conmemorativo es el trabajo anónimo «El número 100 de Banca Catalana, revista económica», en *Revista Económica Banca Catalana*, 100, 1993, pp. 3-7.

Social, Historia del siglo XVIII, etc., por no citar —es imposible— a muchas meritorias revistas históricas de ámbito regional, comarcal, local, e incluso a otras de tipo general que se acercan periódicamente a nuestros temas, como la veterana y prestigiosa *Revista de Occidente*.

## LOS AUTORES DE LA RHE

En el Apéndice 2 se indican los nombres de los colaboradores de la RHE durante estos doce años y el número y tipo de colaboración. Creo que es indiscutible la utilidad de este prolijo recuento. Ello queda demostrado simplemente con algunas de estas reflexiones al respecto:

De una parte, el elevado número de colaboradores (214), da cuenta de una acogida en general muy amplia, si bien ello se contrapesa con la escasa colaboración de cada uno de ellos: una media muy baja, de apenas un par de artículos o reseñas por cada uno. De ellos, medio centenar de mujeres (algo menos, pues, del 25%), lo que, sin embargo, viene a suponer una presencia importante en relación con el censo actual del profesorado del área, que apenas cuenta con dos catedráticas (M. Xosé Rodríguez Galdo y M. Teresa Pérez Picazo), a las que se une una larga lista en que figuran destacadamente Mercedes Cabrera, Concepción de Castro, Nuria Puig, Blanca Sánchez Alonso, Clara E. Núñez, Montserrat Durán, Francesca Antolín, Enriqueta Camps y Aurora Gámez, y un interesante grupo de investigadoras extranjeras.

Sin duda el ya comentado origen *privado* de la revista, explica la abundancia de colaboraciones de su fundador y primer director, Gabriel Tortella, y un grupo de profesores e investigadores en su entorno (Martín Aceña y Comín, Mercedes Cabrera, Clara Eugenia y Gregorio Núñez, Teresa Tortella, Sebastián Coll, Pedro Fraile, Morilla, Tedde, Prados y Sánchez Alonso, Palafox, Reher, Simpson, Rodríguez Braun, Hernández Andreu, Llopis, Velarde). A ellos habría que añadir, de una parte, a muy asiduos firmantes más jóvenes o poco conocidos, como los Moreno Mengíbar, Newland, Pérez Herrero, Santamaría o Valdaliso; de otra, a colaboradores de cierta entidad, pero mucho más alejados del núcleo central: los Bustelo, Bernal, Pérez Moreda, Yun, Martínez Carrión o quien esto firma. Lo mismo ocurre con autores procedentes de la Historia del pensamiento económico (junto a algunos ya citados, Manuel Martín Rodríguez o Victoriano Martín) o ajenas en sentido estricto a la disciplina, pero muy prestigiosas en sus especialidades: Faci, de Historia Medieval; Domínguez Ortiz, Martínez Shaw o González Enciso, de Historia Moderna, y Mercedes Cabrera y Concepción de Castro, desde la Contemporánea.

Habría que preguntarse, en cambio, por las causas de la nula o escasísima presencia de otros grupos (resulta difícil hablar, aún, de «escuelas») importantes en la Historia económica española. Así, no escriben nunca ni Gonzalo Anes ni Josep Fontana, ni Fernández de Pinedo, ni Ernest Lluch<sup>12</sup>, una vez Jordi Nadal (en el primer número) y apenas una o dos Garrabou, Maluquer y Torras, testimonialmente presentes, siendo excepciones de mayor frecuencia las de los catalanes Gaspar Felíu o Carles Sudrià.

Otro factor importante ha sido que la revista ha facilitado las incorporaciones al ágora científica tanto de las nuevas generaciones de investigadores (destacados algunos de ellos al publicar la revista los sucesivos premios «Ramón Carande»: Jesús Valdaliso, Joseba de la Torre, Eugenio Torres, Vicente Pinilla, M. A. Gutiérrez Bringas, José A. Miranda) cuanto de los profesores de las Escuelas Universitarias de Estudios Empresariales, ávidos por ocupar el puesto que lógicamente les corresponde en este ya muy amplio colectivo.

La incorporación de algunas firmas extranjeras de prestigio (en muchas ocasiones aprovechando su paso, sobre todo, por la nueva Universidad Carlos III o especiales relaciones de colaboración) tiene un valor destacado. A ellos se deben la mayoría de los artículos sobre temas no españoles.

## PUBLICIDAD Y RECIPROCIDAD

Una parte de indudable interés, por conectar informativamente la Historia económica con áreas próximas y otras ciencias sociales, es la publicidad, presumiblemente intercambiada o derivada de relaciones deferentes y en raros casos de abono. Así, aparecen de modo sistemático los índices de las restantes publicaciones del Centro de Estudios Constitucionales, bajo cuyo amparo encontró en el pasado la revista: *Revista de Estudios Políticos*, *Revista del Centro de Estudios Constitucionales*, *Revista de Instituciones Europeas*, *Revista de Administración Pública*, *Revista Española de Derecho Constitucional*. También aparecen habitualmente los índices de la *Revista de las Cortes Generales*, *Jurisprudencia Constitucional*, *Papeles de Economía Española*, *Cuadernos de Economía, Agricultura y Sociedad*, *Revista de Estudios Agro-Sociales*, *Estudis d'Historia Económica*, *Pensamiento Iberoamericano*, *Revista de la Integración y el Desarrollo de Centroamérica* (Honduras), *Desarrollo Económico* (Buenos Aires), *El Trimestre Económico* (México), *Rivista di Politica Economica* (Roma).

---

<sup>12</sup> Sin embargo, Lluch fue, junto con Schwartz y Perdices, editor del número monográfico sobre Historia del pensamiento económico (suplemento del 2, del año VII, 1989), que recogía las Actas de las III Jornadas dedicadas a este tema en la Facultad de Económicas de Barcelona.

Sólo en los primeros números, lo que refleja algún desacuerdo sobre la mutua propaganda o el apoyo específico, se anuncian *Información Comercial Española*, *Revista de Occidente*, *Revista de Política Social* o *Review*, la prestigiosa publicación dirigida por I. Wallerstein en el Fernand Braudel Center. En cambio, se han incorporado en los últimos números las dos nuevas revistas españolas del sector, *Revista de Historia Industrial* (aparecida en 1992), *Noticiero de Historia Agraria*, así como *Finanzas Públicas* y la *Economic History Review* publicada en Oxford.

También poco verosímilmente pagados son los anuncios de las publicaciones del citado Centro de Estudios Constitucionales; los de la editorial Tecnos de libros de autores tan de la «Casa» como Tortella o Martín Aceña y Prados; los de Alianza Editorial, que se ha hecho cargo de la edición y distribución de la revista desde 1992; los de editorial Pirámide, la edición del Diccionario de Madoz o la librería Marcial Pons.

Del mismo tenor es de suponer son todas las informaciones de los congresos cuatrianuales de la Asociación Internacional de Historia Económica, las de la European Historical Economic Society, la European Economic Association, la European Association of Banking History y determinados encuentros, cursos, simposios o congresos.

## ANÁLISIS TEMÁTICO

Procedemos en primer lugar a destacar algunas secciones fundamentales, derivadas de la cuantificación de los textos<sup>13</sup>. Como grandes cuestiones tratadas están:

a) **Los panoramas por temas:** La protoindustrialización (2), la HE de España (3 y 4, 7), informática y estadística (3), la demografía europea (4), la revolución industrial (5, 11), la minería y metalurgia europeas modernas (6), el ferrocarril (1), la historia empresarial (9, 11), historia de los precios (10, 11).

b) **Los panoramas por países:** Holanda (2), Argentina (2, 7, 12), Castilla moderna (3), México (6), Portugal (6), Italia (10), Grecia y Turquía (10), Irlanda (11), Alemania (12).

c) **Las necrológicas:** Dedicadas a Joan Robinson (1), Valdeavellano (3), Sánchez-Albornoz (3), Henri Lapeyre (3), Braudel (4), Simon Kuznets (4), Ramón Carande (4), Antonio M. Calero (5), György Ránki (6), Earl Hamilton (7),

<sup>13</sup> Los índices de RHE fueron recopilados del siguiente modo: los de los cinco primeros años juntos por Esther Núñez Romero-Balmas, y luego se han ido publicando año a año, costumbre abandonada en los volúmenes de 1992, 1993 y 1994.

Christopher Platt (8) a las que habría que añadir, por su carácter de estudios sobre autores, los análisis de las obras de Bernácer (1) y Sraffa (2).

d) **Materiales, métodos:** Archivos económicos (1), series de comercio exterior (2, 3, 4), serie de emigración española (8), la historia cuantitativa (2, 8).

e) **Resenciones:** 1 (11); 2 (19); 3 (34); 4 (33); 5 (37); 6 (37); 7 (33); 8 (34); 9 (28); 10 (29); 11 (20); 12 (17).

f) **Pensamiento económico:** Un ensayo global (2), el caso argentino (2), Latinoamérica (3), historiografía de los siglos XVIII y XIX (7); en este tomo, en el suplemento al número 2 se recogen las Actas de las III Jornadas dedicadas a este tema en la Facultad de Económicas de Barcelona.

g) **Los debates:** Han sido muchas las controversias, réplicas y contrarréplicas en *Revista de Historia Económica*, a partir del III año (1985). Entre otras: las más fecundas, las que abordan temas teóricos de fondo, como las mantenidas entre Morilla-Palafox, y luego J. Harrison y J. Hernández Andreu sobre la crisis de 1929; Prados de la Escosura y Simpson sobre la estimación de éste de la producción agraria en el XIX; Rodríguez Braun y Julio Segura sobre Walras; Francesca Antolín y Sudrià sobre electricidad y crecimiento económico. De menor interés, por el acusado acento personal, son las mantenidas ceñidamente a propósito de una crítica a un libro, tales como las que hay entre M. H. Pereira y Tortella, sobre el libro de la primera; G. Felú y C. Martínez Shaw sobre la crítica del primero a la Historia de Cataluña en la edad moderna, de García Cárcel; Coll y Maluquer sobre la Cataluña industrial, o Yun y Llopis sobre la crítica de éste al libro del primero sobre Tierra de Campos.

En cuanto a la clasificación temática concreta, la hemos agrupado de este modo:

*Cuantificación temática (no se incluyen las reseñas)*<sup>14</sup>

<i>Temas</i>	<i>Núms. arts.</i>	<i>Dimensión</i>	<i>% del total</i>
Demografía.....	13	40	6,3
Agricultura, ganadería y pesca .....	45	110	17,5
Manufacturas y protoindustrialización .....	9	21	
Energía (agua, gas y electricidad).....	8	14	
Minería .....	4	9	
Industrialización.....	20	47	
Transportes.....	5	12	
	<b>38</b>	<b>103</b>	<b>16,5</b>

<sup>14</sup> Como la finalidad al analizar los principales temas estudiados y los porcentajes dedicados a cada uno de ellos es ésa, *grosso modo*, y no una cuantificación exacta, hemos adoptado el método de dar un punto a cada decena de páginas o fracción superior a cinco sobre un tema. En esta clasificación nos

<i>Temas</i>	<i>Núms. arts.</i>	<i>Dimensión</i>	<i>% del total</i>
Comercio interior .....	5	10	
Comercio colonial .....	5	10	
Comercio exterior .....	9	29	
	<b>19</b>	<b>49</b>	<b>7,8</b>
Empresas.....	8	10	
Aspectos sociales <sup>15</sup> .....	10	26	
Finanzas y banca .....	12	29	
Hacienda, política económica y monetaria .....	14	31	
	<b>44</b>	<b>96</b>	<b>15,2</b>
Coyunturas antigua y media .....	1	2	
Coyunturas siglos XVI-XVIII .....	17	41	
Coyunturas de siglos XIX-XX .....	9	14	
	<b>27</b>	<b>57</b>	<b>9,0</b>
Archivos, fuentes, bibliografía .....	3	3	
Métodos <sup>16</sup> .....	20	35	
Pensamiento económico <sup>17</sup> .....	32	39	
	<b>53</b>	<b>77</b>	<b>12,2</b>

*Historia no específicamente española (ni colonial española)*

<i>Temas</i>	<i>Núms. arts.</i>	<i>Dimensión</i>	<i>% del total</i>
Economía general.....	9	22	
Demografía .....	5	12	
Agricultura.....	4	8	
Minería.....	1	2	
Industria .....	4	17	
Transportes .....	1	1	
Hacienda y finanzas .....	5	18	
Bibliografía, historiografía .....	6	14	
	<b>35</b>	<b>96</b>	<b>15,2</b>

limitamos a aludir a «tratamiento regional, estatal o internacional» cuando se trate de una revisión económica general en esos niveles e incluimos los análisis específicos en sus correspondientes temas (agricultura, industria, comercio, etc.). Aparte, por su especial y creciente importancia, contabilizamos en otro cuadro la dedicación en España a monografías por regiones, por sus históricas denominaciones históricas y, en su caso, por las actuales.

<sup>15</sup> Se reúnen aquí los artículos referentes a precios, salarios, nivel de vida, condiciones de trabajo, etc.

<sup>16</sup> Incluye debates sobre cuantificación, teoría de la historia económica, etc.

<sup>17</sup> Habría que añadir aquí otros artículos y notas necrológicas muy breves, de poca entidad individual.

En total, se han recontado 274 artículos con una dimensión de, aproximadamente, 6.280 páginas (lo que supone una media de unas 23 páginas por artículo). El espacio destinado a asuntos españoles es abrumadoramente mayoritario: el 87,25% de los artículos y 84,75% del espacio, representando, por lo tanto, la historia económica no española el restante 12,75% de artículos y un 15,25% de espacio, lo que a su vez indica que estos trabajos son más largos (una media de 27,5 páginas).

Aunque con la natural cautela, hemos procedido también a cuantificar la distribución zonal en aquellos trabajos que hacen referencia específica a una o más regiones españolas o a otros países. Del total considerado por el procedimiento citado, tienen un enfoque localizado 134 artículos, un 49%, que representan el 48,4% del espacio. Dentro del espacio localizado, algo más de la mitad, un 53,75% versa sobre regiones españolas, un 13,4% sobre la América colonial española, lo que bien podría sumarse al porcentaje español anterior que alcanzaría los dos tercios; un 15,6% sobre países europeos y, finalmente, un 17% sobre América independiente y resto del mundo.

En resumen, y en un vuelo rápido sobre todos estos materiales, podríamos decir que la RHE ha acogido una gama muy variada de materiales, en general de notable calidad e interés, y que, con las excepciones ya hechas al hablar de los colaboradores, no es exagerado concluir que este panorama se aproxima al ofrecido por la Historia económica realizada en estos doce años en España, sus preocupaciones, los grandes temas, el nivel científico alcanzado por una mayoría de sus investigadores y docentes. Que lo siga siendo en los próximos lustros es tarea asumida por el nuevo equipo que dirigen Pablo Martín Aceña y James Simpson, y un tanto también de todos sus actuales y potenciales colaboradores.

APÉNDICE 1  
CUANTIFICACIÓN POR ZONAS DE ESTUDIO

*Distribución regional española*

	<i>Artículos</i>	<i>Dimensión<sup>18</sup></i>
Andalucía .....	13	30
Aragón .....	4	9
Asturias.....	3	5
Baleares .....	2	6
Canarias.....	1	3
Cantabria .....	1	3
Castilla (sin más, o la Vieja).....	15	31
Castilla (la Nueva).....	2	3
Cataluña .....	8	16
Extremadura .....	1	5
Galicia .....	4	7
Madrid.....	3	7
Murcia .....	5	12
Navarra.....	2	5
País Vasco.....	5	13
Valencia .....	3	6
<b>TOTAL</b>	<b>72</b>	<b>164</b>

*Hispanoamérica colonial*

	<i>Artículos</i>	<i>Dimensión</i>
Referencias generales .....	4	7
Argentina colonial.....	2	6
Bolivia colonial.....	1	2
Cuba colonial .....	3	7
México colonial.....	3	8
Perú colonial .....	2	6
Puerto Rico colonial .....	2	4
Uruguay colonial.....	1	2
<b>TOTAL</b>	<b>18</b>	<b>42</b>

<sup>18</sup> Ver nota 14.

*Resto del mundo y América Latina (independiente)*

	<i>Artículos</i>	<i>Dimensión</i>
Europa.....	1	2
Europa del sur .....	1	1
Alemania.....	1	3
Francia.....	3	6
Gran Bretaña.....	3	9
Holanda.....	1	2
Irlanda .....	1	3
Italia.....	2	5
Portugal.....	5	5
Rusia antes de 1917 .....	1	3
Turquía.....	1	1
URSS .....	1	2
<b>TOTAL</b>	<b>21</b>	<b>42</b>
Latinoamérica .....	2	4
Argentina.....	10	23
Brasil.....	1	4
Cuba .....	2	5
México.....	2	4
Perú .....	2	7
Estados Unidos .....	3	7
Japón .....	1	2
<b>TOTAL</b>	<b>23</b>	<b>56</b>

## APÉNDICE 2

AUTORES Y TOMOS EN LOS QUE ESCRIBEN  
(LAS RESEÑAS SE INDICAN CON \*)

Abbott, Donald R., 4*	Amaral, Samuel, 8
Aguado, Jesús, 10	Andrien, Kenneth J., 4, 5*
Aguinaga, Josune, 7*	Anes, Rafael, 1
Albert, Cecilia, 10*	Antolín, Francesca, 6, 8
Almenar, Salvador, 1, 7, 8*	Artal, Francesc, 7
Alonso Álvarez, Luis, 2, 8*	Atienza, Ángela, 9
Alonso, Alberto, 9*	Badosa Coll, E., 2
Álvarez Arza, M. José, 6*	Ballesteros, Esmeralda, 11
Álvarez González, Luis Julián, 10	Barbier, Jacques A., 3
Álvarez Vázquez, J. A., 5*, 6*	Barceló, Alfons, 2, 3*, 7

- Barciela, Carlos, 1\*, 3, 3\*, 7\*  
 Barreiro Gil, Jaime, 1  
 Barrenechea, José Manuel, 7\*  
 Betrán, Concha, 10\*  
 Betrán, Lucas, 4\*, 9\*  
 Benítez, Esther, 4  
 Benito, Paz, 9  
 Berend, Iván T., 6  
 Bernabeu, Josep, 12\*  
 Bernal, Antonio Miguel, 2\*, 3\*, 4\*, 5\*, 6\*  
 Bernstein, Michael A., 7  
 Blázquez, J. M., 6\*  
 Borodkin, L., 10  
 Bosch, Aurora, 3\*  
 Bustelo, Carlota, 4  
 Bustelo, Francisco, 3, 3\*, 4, 7, 10\*, 11  
 Cabrera, Mercedes, 2\*, 3\*, 4\*, 4\*, 5, 6\*, 7\*, 8\*  
 Cabrillo, Francisco, 12, 12\*  
 Calatayud, Salvador, 8\*, 9\*  
 Calavera, Ana María, 5\*  
 Camerón, Rondo, 7  
 Camino, Carlos, 6  
 Camps, Enriqueta, 5, 5\*, 8  
 Carmona, Juan Antonio, 11\*  
 Carmona, Xan, 2  
 Carnero, Teresa, 1\*  
 Caro, Ceferino, 3, 5  
 Carreras, Albert, 1, 2, 5\*  
 Carrión, Ignacio, 9  
 Casado, Hilario, 8, 10\*  
 Castañeda, Lluís, 11  
 Castejón, Rafael, 3\*, 8\*  
 Castellano, Teresa, 9  
 Castells, Luis, 3\*  
 Castro, Concepción de, 3\*, 5, 7\*, 9, 10\*  
 Coatsworth, John H., 6  
 Cohen, Arón, 6\*  
 Coll, Sebastián, 4\*, 4\*, 5, 5\*, 6, 9, 9, 11, 11\*  
 Colomer, Josep M., 7  
 Comín, Francisco, 1, 3, 3, 5\*, 6\*, 7\*, 8\*, 8\*, 8\*,  
 12  
 Cordero Torrón, Xose, 2, 7  
 Cortázar, José A. G. de, 5  
 Cruz, Jesús, 8  
 Cubano, Astrid, 8  
 Cubel, Antonio F., 7\*, 9\*, 11  
 Cuenca, Javier, 2\*, 7\*, 9, 12\*  
 Di Tella, Guido, 8  
 Diago, Máximo, 12  
 Díaz Fuentes, Daniel, 9, 11\*  
 Díaz-Alejandro, Carlos F., 3  
 Díez, Fernando, 10  
 Dobado, Rafael, 2, 4, 5\*  
 Domínguez Martín, Rafael, 12  
 Domínguez Ortiz, Antonio, 3\*  
 Dopico, Fausto, 1, 7\*, 8  
 Durán, Montserrat, 6\*  
 Dye, Alan, 11, 11\*, 11\*  
 Edo, Valentín, 7  
 Engerman, Stanley J., 1  
 Escudero, Antonio, 4  
 Espasa, Antoni, 9  
 Esteveadorval, Antoni, 12  
 Faci, Javier, 4\*, 4\*  
 Federico, Giovanni, 10  
 Feliú, Gaspar, 3, 4\*, 4\*, 5, 6, 8\*, 12\*, 12\*  
 Fernández Bollo, Eduardo, 6  
 Fernández Carrión, R., 2  
 Fernández Clemente, Eloy, 6, 7\*, 8, 8\*, 10, 10\*  
 Fernández Díaz, R., 2  
 Fernández González, Ángel I., 12  
 Fernández Hidalgo, M. Carmen, 7  
 Ferner, Anthony, 6  
 Fina, Lluís, 6  
 Flynn, Dennis O., 2  
 Fogel, Robert W., 12  
 Fraile, Pedro, 4\*, 6\*, 7, 9\*, 9\*, 11, 11\*  
 Franch, Ricardo, 8  
 Freire, M. Pilar, 7  
 Frías, Juan Carlos, 11  
 Fuente, Alejandro de la, 9  
 Galassi, Francesco L., 11\*  
 Gallo, Ezequiel, 6\*  
 Gámez, Aurora, 2  
 García Delgado, J. L., 1, 3  
 García Fuentes, Lutgardo, 11  
 García López, José Ramón, 7, 11\*, 12  
 García Moreno, Luis A., 4\*  
 García Regueiro, Ovidio, 1\*  
 García Ruipérez, Mariano, 4, 7  
 García Ruiz, J. Luis, 7\*, 8\*, 8\*, 10, 11  
 García Santos, Nieves, 8  
 García Sanz, Ángel, 3, 4, 9\*, 12  
 García, Marcela A., 12

- García-Morales, Elisa, 4  
García-Zúñiga, Mario, 11  
Garrabou, Ramón, 2\*  
Garrido, Luis, 10\*, 11\*, 11\*  
Gelman, Jorge Daniel, 5  
Germán Zubero, Luis, 4\*, 6  
Ghío, José María, 8, 8  
Gil Blanco, Emiliano, 10\*  
Giraldez, Jesús, 9  
Gómez Mendoza, Antonio, 5, 5\*, 6\*, 8\*  
González Enciso, Agustín, 2, 2, 2\*, 2\*, 3\*, 5\*  
González Ferrando, José M., 7, 9  
González, Manuel Jesús, 7  
Gortázar, Guillermo, 3\*, 4\*, 4\*, 6, 6\*  
Grice-Hutchinson, Marjorie, 7  
Grupo de Est. H.<sup>a</sup> Rural, 1  
Guimera, Agustín, 5\*  
Guisado López, Juan M., 1, 1\*  
Gutiérrez Bringas, M. Ángel, 9, 11  
Haber, Stephen, 8, 8, 10, 10  
Harley, C. Knick, 11  
Harrison, Joseph, 5, 6  
Hernández Andreu, Juan, 1, 3\*, 4\*, 5, 5, 5\*, 7, 7\*, 10\*, 11, 11  
Hernández Esteve, Esteban, 3  
Herr, Richard, 1  
Herrero, M. Ángeles, 10  
Hoyo, Andrés, 9\*  
Hoz, Carlos de la, 8\*  
Izard, Miguel, 3\*  
Jaén, Fernando G., 5\*  
Jiménez Blanco, J. Ignacio, 3\*, 6\*  
Jiménez Jiménez, Juan Carlos, 2\*, 3\*, 5  
Juliá, Santos, 2\*  
Kaufmann, Alicia Eva, 4\*  
Klein, Herbert S., 2, 3, 7  
Klein, P. W., 2  
Komlos, John, 12  
Ladero Quesada, M. Ángel, 2\*, 3, 5\*  
Lains, Pedro, 7  
Lara, Rosa María, 10\*  
Larrinaga, Carlos, 11\*, 12, 12\*, 12\*  
Legorburu, Elena, 9  
Lemeunier, Guy, 5  
Licandro, Omar, 9\*  
Llombart, Vicent, 12  
Llopis, Enrique, 2\*, 3\*, 4, 4, 5\*, 5\*, 6\*, 6\*, 8, 8, 8\*
- López Beltrán, Clara, 5  
López García, J. M., 2  
López Martínez, Antonio Luis, 10  
López, Santiago M., 7\*  
Losada, Abel, 7  
Lucena, Manuel, 3\*  
Macías, Antonio, 6  
Madrazo, Santos, 4, 5\*  
Maixe, Joan Carles, 11\*  
Malamud, Carlos, 1, 2\*, 3\*, 5\*  
Maluquer de Motes, Jordi, 1, 2, 6  
Manera, Carles, 6, 9  
Manzano, M. Cruz, 7\*  
Maravall, Agustín, 3\*  
Marcos, Alberto, 6\*  
Marichal, Carlos, 2, 6, 7\*, 8\*  
Martín Aceña, Pablo, 1, 1\*, 2\*, 3, 3\*, 5\*, 6\*, 6\*, 8, 8\*, 8\*, 10  
Martín López-Otero, Natalia, 4  
Martín Regalsky, Andrés, 5  
Martín Rodríguez, Manuel, 2, 2\*, 4\*, 7, 5, 8\*  
Martín, Victoriano, 2, 7, 11\*  
Martínez Carrión, José Miguel, 4, 7, 9\*, 10\*, 12  
Martínez Ruiz, J. I., 2  
Martínez Shaw, Carlos, 1\*, 2, 4\*, 5, 5\*  
Martínez Vara, Tomás, 9\*  
Mates, J. Manuel, 9\*  
Mateu Tortosa, Enrique, 4\*  
Melón, M. Ángel, 6\*, 7\*, 9\*  
Méndez Ibisate, Fernando, 7, 7\*, 11  
Miranda, J. Antonio, 8\*, 9\*, 12  
Mironov, Boris F., 9  
Mokyr, Joel, 5  
Molas, Pere, 5\*  
Molinero, Carme, 8  
Moral Ruiz, J. del, 2\*, 3\*  
Morella, Enric, 10  
Moreno Fraginalls, Manuel, 1  
Moreno Mengíbar, Andrés, 4, 5\*, 6\*, 7\*, 7\*, 9\*, 11\*  
Morilla, José, 1\*, 2, 2, 3, 6, 6\*, 7  
Moutokias, Zacarias, 3\*, 11, 11\*  
Moya, José, 11\*  
Muset i Pons, Assumpta, 7  
Myro, Rafael, 5  
Nadal, Jordi, 1  
Navarro Miralles, L. J., 2  
Newland, Carlos, 2, 9, 9\*, 10, 10\*, 12

- North, Douglass C., 12  
 Núñez, Clara Eugenia, 2, 3, 3\*, 7\*, 7\*  
 Núñez, Gregorio, 2\*, 3, 4\*, 4\*, 6, 9  
 O Grada, Cormac, 11  
 Ojeda, Germán, 1  
 Ovejero, Félix, 3  
 Palafox, Jordi, 1, 3\*, 4, 5\*, 8\*, 9, 9\*, 11\*, 11\*  
 Pan-Montojo, Juan, 9\*, 9\*  
 Paolera, Gerardo Della, 12  
 Parejo, Antonio, 7  
 Pastore, Mario Héctor, 8  
 Patricio Merino, José, 5\*  
 Pellejero, Carmelo, 4, 6  
 Peña, Ignacio, 10\*  
 Perdices, Luis, 4\*, 7, 7\*, 8\*, 10\*, 11\*  
 Pereira, Miriam Halpern, 3  
 Pérez Herrero, Pedro, 5\*, 5\*, 5\*, 6\*, 6\*, 6\*, 6\*,  
     7, 7\*, 11, 11\*  
 Pérez Moreda, Vicente, 4, 4\*, 6, 6\*  
 Pérez Picazo, M. Teresa, 5, 5\*  
 Pérez Sarrión, Guillermo, 2, 8\*, 8\*, 8\*, 12\*  
 Pérez Vejo, Tomás, 7\*  
 Pérez, Patricio, 7\*, 11  
 Pinilla, Vicente, 9, 10  
 Platt, Christopher, 1  
 Plotkin, Mariano, 9\*  
 Polo, M. Teresa, 10  
 Pons, M. Ángeles, 9\*, 9\*, 9\*, 12\*  
 Prado, Leandro, 1, 2, 2, 4, 6\*, 7  
 Pro Ruiz, Juan, 8\*, 9\*  
 Puig, Nuria, 10\*, 10\*, 10\*, 12, 12\*  
 Pujol, Josep, 7\*  
 Quesada, Javier, 1  
 Quiroz, Alfonso, 10  
 Reher, David-Sven, 3\*, 4, 4, 5\*, 6\*, 6\*, 11  
 Revilla, Julio, 10\*, 11  
 Ringrose, David R., 1, 6  
 Robledo, Ricardo, 1, 6, 12\*  
 Roca, Francesc, 7  
 Rodríguez Braun, Carlos, 2, 3, 3\*, 5\*, 6, 6, 6\*,  
     7, 7\*, 8\*, 10, 10\*, 11\*, 11\*  
 Rodríguez de Gracia, Hilario, 10\*, 12\*  
 Rodríguez Galdó, M. X., 2  
 Rodríguez Grajera, Alfonso, 7\*  
 Rodríguez Romero, Luis, 10  
 Román Cervantes, Cándido, 12  
 Romero-Hombrebueno, Inmaculada, 5\*  
 Rowland, Robert, 8  
 Ruiz Manjón, Octavio, 3\*  
 Ruiz Martín, Felipe, 3, 4  
 Rull, Alberto, 6\*  
 Saguier, Eduardo R., 9  
 Saiz, Candelaria, 9, 12\*  
 San Segundo, M. Jesús, 10, 12  
 Sánchez Alonso, Blanca, 8, 9\* 10\*  
 Sánchez Belén, Juan A., 4\*  
 Sánchez Garre, Leandro, 3  
 Sánchez González, Ramón, 9  
 Sánchez, José Domingo, 10\*  
 Sánchez-Albornoz, Nicolás, 1  
 Sanchís, Enric, 2\*  
 Santamaría, Miguel, 3\*, 5\*, 6\*, 11\*, 12, 12, 12\*  
 Santos Canalejo, Elisa, 4\*  
 Santos, Manuel, 7, 7\*  
 Santoveña, Antonio, 9  
 Sarasúa, Carmen, 8\*, 10\*, 11\*  
 Schwartz, Pedro, 7, 7\*  
 Sebastián Amarilla, J. A., 6\*, 8  
 Segura, Julio, 6, 6  
 Serrano Sanz, José M., 7  
 Simpson, James, 3\*, 5, 6\*, 7, 7, 7\*, 8\*, 9\*, 10\*,  
     12  
 Snowden, Kenneth, 4  
 Sola, Juan Carlos, 11\*, 11\*, 12\*  
 Sonesson, Birgit, 4  
 Sudrià, Carles, 1, 1, 4, 4\*, 8, 8, 8  
 Svischov, M., 10  
 Tafunell, Xavier, 7  
 Taylor, Alan M., 12  
 Tedde, Pedro, 3 4, 5, 12  
 Tena, Antonio, 3, 6, 11\*  
 Titos, Manuel, 7  
 Toharia, Luis, 2  
 Torras Elías, Jaume, 2, 4\*  
 Torre, Joseba de la, 8  
 Torres Villanueva, Eugenio, 8\*, 8\*, 9, 10\*  
 Tortella, Gabriel, 1, 1\*, 2\*, 3, 3\*, 4, 4, 4\*, 5, 5\*,  
     5\*, 5\*, 7\*, 7\*, 8\*, 8\*, 8\*, 10\*, 11, 11\*, 12  
 Tortella, Teresa, 1, 2\*, 4  
 Tirado, Daniel A., 10  
 Tusell, Javier, 6  
 Uriarte, José Ramón, 7  
 Uriarte, Rafael, 4\*, 11\*  
 Valdaliso, Jesús M., 6, 10, 11, 12\*

Valdeavellano, Luis G., 3

Valero, Ángeles, 4\*

Vázquez de Prada, Valentín, 6

Velarde Fuertes, Juan, 3\*, 6, 6, 7\*, 9\*, 9\*, 10\*

Velasco, Rogelio, 7

Vidal, Javier, 4, 7\*, 10\*, 12

Wahba, Mourad, 1\*

Waissbein, Daniel, 2

White, Eugene N., 5, 7\*, 10\*

Williamson, Jeffrey G., 8

Ysas, Pere, 8

Yun, Bartolomé, 1\*, 2, 3, 3\*, 6\*, 7, 8, 8

Zafra, Juan, 2\*, 3\*

Zamagni, Vera, 5

Zambrana, J. Francisco, 7\*

Zapata, Santiago, 4\*

Zornoza, Javier, 7